

# まちの史跡めぐり

165

町文化財専門委員会

石龍  
豐年去

眼科医岡正節と長崎出島(2)

（ハリス）が、長崎には「八五九」にかけて、長崎幕府が設けた学校、長崎海軍軍事学校所が置かれていました。勝海舟がここで学んだことはよく知られています。明治になつて活躍する榎本武揚、五代友厚も伝習所で学んでいます。

遣しました。オランダ人を教師に操船・測量・砲術(その他数学・化学などの自然科学)を学ぶ、海軍士官養成の学校が海軍伝習所です。

安政四年には長崎に医学伝習所を設置し、ポンペが松本良順（幕府医官、後に男爵）らに講義を行いました。これが長崎大学の源流となりました。

話を仕事でつらがりしました。日本に出入りする許可を受けた人物の名は、長崎奉行所からオランダ通詞に通知されました。

・二月八日 岡正節が明九日  
福岡藩から通知。河野禎被め出島に出入りすることを  
から岡正節への交代である。

ベリー来航（一八五三）をもつて、日本は開国へと歩みを進めます。幕府はオランダに蒸気船二隻（威風丸と朝陽丸）を注文し、オランダ政府はスーム川に「ブング号（觀光丸）」を寄贈します。しかし、日本にはそれを動かさない技術がなく、オランダはそ

も学生を受け入れました(その後の歴史を考えると、これは幕府の英斷だと思います)。勝海舟の記録によると、幕臣が五一人、佐賀藩四八人、福岡藩は次に多い二八人です。勝海舟がもたらした一〇〇人を記録した資料(津藩柳桝<sup>つばなやな</sup>)もあり、それを合

年。また医学上は設立されていません。それで、正師は出島にいたひとりのオランダ人医師ファン・アン・ブルックを訪ねる必要があったのでしよう。安政二年に出島に出入りした日本人を記録した『オランダ通詞会所記録』<sup>10</sup>から岡正師に記述した

が出島に出入りしたい旨意が出でているが、差し支えないかどうか、（オランダ人に）確かめておくよう求められる。

・三月九日 岡正節が明十日から三十度(三十日)と同じだらう(出島)に出入りすることをカヒタンに知らせ相談。

道が出島に出入りを願い出  
ていること。岡正節が帰国す  
ることを通知される。(長  
崎に維持して滞在したので  
はなく、河野頼造と岡正節  
は入れ替わりに、福岡への  
帰国と長崎への出張を繰り  
返していることがわかる。)

のことで、福岡藩が「要因」とのことである。福岡藩は、安政二年、出島にいたオランダ人は六人です。商館長(カビタン)がドンケル・クルチウス。医官がファン・テン・ブルツ。他四人は商館員また、オランダ船は季節風を利用して、旧暦の六月・七月にバタニア(インドネシアのジャカルタ)から長崎に来航し、九月に長崎を出航しました。福岡藩と佐賀藩は一年交代で長崎警備を担当し、担当年には藩主が長崎を視察します。この年は福岡藩が当番の年で、福岡藩士が警備のために派遣されました(千人番所と云われます)。

・六月十八日　さらにもう一船のオランダ船が来航。二十一日にはさらに一船が来航した(いずれも「商売船」)。

七月三日  
福岡港廿一人とも  
その供などの出島出入り、また間もなく  
その人数に船大工などを加え  
た二十人がオランダ船を訪問問題  
する」ことが許される。

七月十六日 別のイギリス蒸氣船が長崎に来る。水・石炭の補給を願う。二十三日、二十七日、二十九日にもイギリス船がそれぞれ来港。この年はこの後もフランス船一隻の来港など、記事が続く。



### 須恵町にある岡正節(後に松節)の墓碑

黒田長溥は蘭癖大名（オランダかぶれの大名）と云われた人で、オランダ人ととも交際し、オランダの船を実際に見学しました。三年後の安政五年十月、日本の丸を翻した幕府の蒸気船（二艘）が博多湾に入りました。幕府がオランダから購入した威臨丸と朝陽丸で、威臨丸船長は勝海舟近代です（太平洋横断をする前の出来事です）。オランダから派遣された海軍監修所の教官も乗っており、黒田長溥は箱崎で西洋料理でもてなしました。

関する記事を拾つてみましやう

二月六日 福岡藩の河野

一月六日 福岡藩の河野  
頼造がオランダ人に「医学問  
合」が済んだので帰国するこ  
と、岡正師が「外科阿蘭陀人」

(ファン・テン・ブルックを指す)に「療治方尋問」のため出島に出入りすることを、福岡藩から通知。河野謹造から岡正節への交代である。

・二月八日 岡正節が明九日から三十日間出島出入りを許可されたことを、カビタノン（オランダ商館長）に通知。

・三月九日 出島に入りすることをカビタノンに知らせ相談。

・五月二十七日 蒸気船製造が許可されたので、河野裕が許可されたので、河野裕